



れただけであつて、残り三十五億円といふものはふいになつたわけであります。この五億円について金融の裏づけ

はどちらかでありますか。  
○松田国務大臣 これは政府が補償して  
てくれることになつてあります。政府  
補償による公募債ということになつて  
おります。

○橋本(智)委員 ちよつと今の大臣の説明ではおかしいと思いますからして、あらためて……。それではその問題はあと回しにしましょう。

簡易生命保険法の一部を改正する法律案のうちで、今度改正の要点は年三分五厘を年四分に改めるということと、もう一つ、大臣の説明にはないようですが、倍額支払いの規定を、今度は十才以下に限ってはこれを倍額支払いをしないという改正が入つておたのではないでしょうか。いわゆる保険金の倍額支払いの規定を整備する等の必要がある……。

おきましては、おつしやるよりに倍額支払いの条項を改正いたしておるわけであります。このうちの重点は、才未満で死亡した者に対しまして、倍額支払いの対象から除外いたしたのでござります。と申しますのは、簡易保険におきまして保険金の最高、保険金の倍額支払い制度を設けましたのは、被保険者が思わざる事故によりまして死亡した場合に、その遺族が受けける物質的な打撃を多少なりとも緩和するという趣旨で作ったのでございます。これにつきましては御承知のように民間での倍額支払いを創設いたしました際に

おきましては、実は無制限であつたわけです。と申しますのは、これは二十四年に制定したのでござります。二十三年に御承知のように、利益配当、私の方では長期還付金と申しておりますが、これを廃止したりそれから削減、期間を一年間に二年に延長したり、付加保険料を引き上げたりいたしまして、サービス条項の面につきましてもほとんど削減したわけでございます。といったしますと、時あたかも物価の変動がありまして、保険を募集する際におきまして相当むずかしい時代でございました。従いまして二十四年になりまして、倍額支払いという制度を創設いたしたわけでございます。ところがその当時における状況よりも、その後交通事故なり水難等によりまして、倍額支払いに対するケースが相当ふえて参つたのでござります。倍額支払いの保険金額の全保険金額に対する割合を申しますと、二十六年で三・七%、二十七年で四・六%、二十八年で五・二%というふうに、倍額支払いの全保険金額に占める割合が相当ふえて参つておるのでございます。これは交通事故、水難等による対象人員があえて参つておる傾向になつておるのでございまして、そのうちで特に小児に対して参つておるようになります。一面、法案にありますように、従来ともそういうふちで特に十才未満の受償者が相当ふえて参つておるのでございまして、現在では保険金額で申し上げますと、倍額支払いの五・〇%程度までが、小児のうちで特に十才未満の者に対しても起つておるわけでござります。一面、法案に大きな過失がある際におきましては、

ておる会社におきましては、十才未満を除斥対象にしておるのもございますが、新契約からは、倍額支払いの対象で、この際かたがた、旧契約と違ち点はいろいろ問題があるかと存じます。中から十才未満の者を除外いたしましたい。ただし旧契約の分につきましては既得権でもござりますし、簡易保険の信用を維持したいために、旧契約者に對しまして不利益なる効果を漏及させらるのもどうかと存じまして、新契約からスター一いたしまして、旧契約は從前通りにいたしたい、これが改正の要點でございます。

---

Digitized by srujanika@gmail.com

うち十才未満の倍額分だけを考えれば大体において二千二百万円である。そうすると、その十才未満のサービスをこの際やめて、結局三十六億円の〇・五名にすぎない、こういう計算になるでしょ。あるからして、そういう金額のために、せつかくサービス条項として設けたこの条項を、そういう事情で廃止するという理由は非常に薄弱である。要するにあなたの方でこういう案を出してきたのは、いわゆる三分五厘を民間並みに四分に引き上げ、それから最近における国勢調査における死亡率を適用して、定額率を施行しようということから起きてきた。

一千万でも二千万でも他の方面に浮かそぞうという考え方から、せつかく設けたサービス条項を廃止しよう、こう

いう考えに基本的になると思う。私がなぜこうすることをやうかといふと、國營事業であるから、一たん国が始めたものを、これを重大なる支障なくして廃止したり変更することは、國營事業の権威に関する問題である。しか

ごとに、同一事件によって死亡した場合に、それが契約年度の相違によつて、ある父兄は三十万円もらう、ある父兄は十五万円もらう、こういう事態

が起きたときに、その保険契約者が非常に大きな影響は非常に甚大であると考えなくちやならない。しかも今金額を追及していくば、要するに三十六億円のうちのわざかに二千二百万円の問題にすぎない。こういうことのために国營事業の威信を失墜し、信用を害するというやうな方は、非常に不当ではないか。従つてこの問題に関するものには、他の問題を解決せん

がためのいわゆる理由にすぎなくして、せつかく設けた、しかも父兄から見られるのに、しかも申とい子供は三

十万円もらえる、乙とい子供は十五

万円しかもらえない、こういうことは

保険事業に対する非常に重大なる信用の問題になると思う。従つてこの問題

については、私の考えが果して不当かどうか、大臣の御見解を承りたい。

○松田國務大臣 ただいま橋本委員の御指摘になつたことは、最近の数字の点から論じていけば確かにお説ごつともと考えられますか、諸外国の例、

最近の数字の動向を参考いたしまして

こういう決定を見たのでござります

が、なおこの点は私は事務当局よりさ

らに説明願つて、そうして得心のいけるように願ひようにしていたいと思いま

す。

○橋本(登)委員 これは、大臣もおつ

しやいましたが、あるいはまた前の政

府委員から諸外国の例を引いて仰せら

れましたが、これを制定するときに諸

外國の例はすでにあつたのであります

が、なかなかを判定するに苦しむといふこと

は、そな大きな問題ではないはずであ

ります。サービス条項なのであります

から、従つて重大なる過失があつたか

どうかを判定するに苦しむといふこと

であるからして、十分なる能力がない

た。であるからしてサービス条項とし

て、この三十二条を見てもわかります

ように、サービス条項として設けたの

を設けようという大方針に従つてやつ

た。であるからしてサービス条項とし

て、この三十二条を見てもわかります

面、これほどのくらいの金額になりますか。

いたしますと六十五億円の黒字になります。そこで改正後には四十四億円の黒字になりまして、料金値下げによる影響——この中には旧契約と新契約との権衡を保つために、旧契約に対しても分配利益配当を増額しますから、一期に積み立てなければならぬ金が入ってはおりません。そこで内訳を申し上げますと、料金引き下げによりまして死差益といたしまして、減が三十年度は三千万円、三十二年度が二億七千四百万円、三十二年度が四億四千百万円というふうになつております。

より安くするために十六億円の赤字といいますか、減収になるわけですが、これをやらなければもちろん問題は出でこなかつたわけですね。ですからもつと変つた方法として、從来民間がやつておつた率でいけば、もちろん償額保険の支払いは将来ともに考へてもなおかつさしつかえないとひうのりますね。一方においてサービス低下をやるが、一方においてサービスを制限するといふ結果になるのですが、しかしいずれにせよ年間二千万円程度のものをこの際サービスをやめるといふことは、せつかく十六億円の全体のサービスを向上させようといふのから、その面から考へてもどうも思わしくないと思うのですが、この点はどうですか。

けであります。従いましてその剩余金の面からいけば、おつしやるようにならぬ程度の金は出ると思うのでございます。ただ簡易保険といふのは精神的な慰安を保障するのではなくて、物質的な保障をするわけでございます。そういうふうな世帯主に対しまして、将来利益配当なり、保険料を下げていきたい気持でいるときに、交通事故なり、水死その他の水難による傷害の占める割合の大きい十才未満の小児——たゞいまのところでは二千万円ないし三千万円でございましょうが、十年もたつと一億くらいになるのではないかと思うのでございます。そういうような観点を考えてみると、一般に対して利益配当を均霑する財源に使うがいいのか、それとも氣の毒だから受償対象の中で十才未満の者を除外しない方がいいかといふ相関係になるのではないかと思ひます。これも災害の対象になる災害死が、現在程度のカーブでいくといふことになれば問題はないと思ひますが、そのカーブが相当ふえて参つております。そうすると十年では一億以上にもなりましようし、さらに先にいきますと、二億、三億にもなるおそれがあるのではないかと思う。その中で子供の十才未満の占める割合が相當ふえて参る。これはすでに述べてあるとおり、その中の大部分は、倍額支払いの対象のグループの面からいきますと、これは不均衡で氣の毒でござりますが、全体の加入者に対する総合的な観点でいくときは、それだけの原資をほかの契約者に均霑させる方がいいか、気の毒だからその災害

死のグループの中から十才未満を除外しない方がいいかという見通しの問題でございます。その見通しの問題は御審議いただきたいのでござりますが、さもなくとも私どもいたしましては将来相当災害死がふえて参つてくる。不慮の死の順位は第十位でございますが、さらに九位、八位へといくおそれもある。そちらになりますと、原資としては相当大きな原資になつて、その部分だけが災害死にあらざる加入者に対する利益配当なり、保険料を引き下げて、利益を均霑させる分に対してマイナスになつてくる。ですから、そういう意味から参りまして将来の見通しとしては、十才未満の方々にはお気の毒ではあるけれども、この際そういう意味からスタートをとつていつたらどうかというのが、改正の趣旨でございます。

対して一般国民から不信の念を抱かれることになる方が、マイナスの面からも大きいのではなかろうか。どうしても災害倍額支払いといらものが相当な金額を占めて、将来運営上に大きな影響があるということであるならば、抜本的にいわゆる災害倍額支払いの規定をやめるか、もしくは災害支払いに対しては特別料金を附加するかという、基本的な観念に立つべきではないか。

十才未満の者に対するのみこういう制限を加えるといふよなことは、これからやるのならば問題はないが、すでに実施してしまったのであるから、多少の犠牲を払つても、開業事業としての簡易保険制度としては何とかやつていくべきではないかというのが私の見解ですが、いかがでしようか。

**○白根政府委員** 話のようにな現在の段階からいきますと、全死亡保険金額に対する割合は少いのございます。しかし正確な検討をしてみますと、三十六年度で一・八%、二十七年度で一・三%、二十八年度で二・六%といふように、二多程度には現在でもなつてないのでござります。要するにお話しの資金量もふえますが、全体のベースソティージとしては大きしたことにはならないかもしませんが、配当原資としてみますと、相當な金になるわけでございます。

**○橋本(登)委員** 一応改正の点に關する質疑はそれくらいにいたします。

次の年金法の改正案です。この年金法の中に一部分差し押え規定を認めておりますが、恩給法その他これに類するといひますか、こういふものに關するもので差し押えを禁止しておるも

の、それについてお調べがあれば承わりたいと思います。

○白根政府委員 お答えいたします。

恩給法の建前といたしましては、恩給を受ける権利については全額差し押さえを禁止いたします。ところがその後にできた民事訴訟法の六百十八条で差し押さえ禁止の範囲を少し狭めて、

恩給につきまして、恩給金額の四分の一に限りこれを差し押さえすることができる。ただし差し押さえにより債務者がその生活上窮屈の状態に陥るのおそれなときは、裁判所の認可を得てその二分の一に達するまでそれを差し押えることができる。恩給法自体は全部禁

止しておりますが、その後民事訴訟法によりまして、ただいま申したように制限されておるのでございまして、これは債権者の保護とかいう面から、そ

ういうことになつたのじゃないかと思ひます。

○橋本(登)委員 今度改正しようとい

うのは、最近における経済上の推移に

よりまして、ただいま申したように制限されておるのでございまして、この

ういうことは、これは一人の生

活費を原則としてお考えになつたの

ですが、いわゆる経済事情にかんがみ

かんがみ、年金の最高制限額を年額二

十四万円に引き上げるということで、

これに伴う差し押さえ金額の限度の問題題

ですが、いわゆる経済事情にかんがみ

かんがみ、年金の最高制限額を年額二

十四万円に引き上げるということで、

これが債権者の保護とかいう面から、そ

ういうことになつたのじゃないかと思ひます。

○橋本(登)委員 今度改正しようとい

考えてみまして、大体二十四万円程度という日の子になつております。

○橋本(登)委員 大体夫婦として最小限これくらいが必要だという計算的基礎から、二十四万円といふものに引き

上げたい、こういうわけでありますね。

○白根政府委員 ちょっと補足いたし

ますが、大した根拠はないのでござい

ますが、基準年度からいたしますと、

相当な金額になりますが、実際それだけの金額の最高限を引き上げるとい

うことにいたしますと、負担能力の点に

ついては相当な負担になり、行き過ぎ

ではないかといふ面も考えられます。

さてどの程度のめどかといふお話をあ

りますが、これは大した科学的めどでございませんが、まあ恩給あたりを

対象にして考えてみたのですが、基

準年度の昭和十九年から十一年までの間

における平均恩給金額は三百五十九円

の最高制限額は二千四百円でございま

す。それが昭和二十八年では物価指数が

四万三千四百二十円になつておる。

が、この最初の趣旨は、公務員あるいは会社員等にはそろひいろいろな制度があるが、一般にはそういう制度がない。それだけではありますまいが、そういう点をカバーするために、いわゆる一般市民が何年後かにはとにかく最小限度の生活費をもらつてやっていかなければなりませんが、まあ恩給あたりを

対象にして考えてみたのですが、基方をもつと保護してやつていい制度ではないか。ただ郵便年金は一時に相当の額を積んで、そしてわずかの期間後

に相当の金額がもらえるといふ制度です。十才で、十二才から支払いを開始

して五年間年金をもらう、それで金額はどのくらいと見当をつける——最高

約一八・二%、約二倍になつております。

そこでこの倍率をかけますと、二

十八万三千六百八十円といふ程度になつております。そこで腰だめいたしまして二十四万程度でどうかといふの

で、大体の検討でつけたのでございま

す。

○橋本(登)委員 ですかから最初この年

金額をきめるときには、一応独身とい

うよりは、いざれかといえば相当の年

金でございまして、厚生省の強制

年金とは少し違うのであります。任意

年金である関係からいたしまして、民

間等の関係も考えまして、恩給程度ま

ではいかないけれども、賃金よりも少

保護をしたらどうかといふ中間的な性質ではないか。非常に逃げたような答

えます。これは五年間払つてもらうのと十年間払つてもらうのと分けて、それで選択することになつております。それが一時払いと分割払いとそれぞれ年金の方は、全く自分の独力をもつてし

て營々として働いた一部の金を積み立ていつて、そうして二十年後が十五

年後の将来において、自分がその年金によつて食つていこうといふのである

から、ある意味からいふと郵便年金の

方をもつと保護してやつていい制度で

はないか。ただ郵便年金は一時に相当

の金の出し方からいえば、もつと保護

が半分負担してやる。けれども郵便年

金の方は、全く自分の独力をもつてし

ていい制度ではないか。一方は政府

が郵便年金に入つてもけつこうです

恩給がありません。もちろん公務員で

いるような性格を持つておる。民間では

恩給がありません。もちろん公務員で

いるような性格を持つておる。民間では

恩給がありません。もちろん公務員で

いるような性格を持つておる。民間では

恩給がありません。もちろん公務員で

せんようにしたいといふのでござい

ます。

○橋本(登)委員 そうしますと、一時

に何十万円かを納めて、五年後に分割

払いをしてもらう、こういふのです

か。

〔前田(榮)委員長代理退席、委員長

着席〕

六

○白根政府委員 一例を申し上げただけではございまして、その制度もござります。掛金の分割払いでもりまして、五十才支払い開始 六十才支払い開始もありまして、それぞれ先ほど申し上げましたように年令なり保険期間に

いうように、種類別に区別しないで、従来もやっておるわけでござります。現在では法務省でございますが、そういう司法関係の債権者の取引の安全を保護する官庁との今までの交渉では、おっしゃるような種類別にやって、養老的な色彩の特に強いものについて、差し押さえ禁止の幅を広げるということは、従来ある程度主張したのであります。

庫と、それから日本国有鉄道、日本電信電話公社、日本専光公社の九個の機関であります。そのうち別項にござりますが、その債券の発行能力を有することによりまして、四号に掲げているものは、日本国有鉄道と日本電信電話公社の二機関でございます。

る法人に対する貸付」といたしまして、住宅金融公團に三十億、それから六ヶ月期信用銀行法第二条に規定する眞組合中央金庫の発行する債券、これに該当するものとしていわゆる金融債いたしまして二十億、それから国債の方の先ほど大臣の御説明になりましたし、食糧証券等は短期でありますから、長期の中に入つております。国に対する貸付といたまして郵政事業特別会計に五億円、それから先ほど大臣の御説明にもありましたように今度できました住宅公團に貸し付けるのが二十億、その余のものにつきましては市町村に対する貸付が四百二十八億、二十九年度は四百六十億でございましたが、

のところで決定する長期に貸すもの、その操作資金の残りを短期に回す。従いまして長期に貸すに支障を来さないよう、短期融資に出さなければならぬ。大蔵省の資金運用部におきましては、繰越金というものを持つております。ところが郵政省の簡易保険局の資金には、繰越金を実は持つてない。従ってその金額は長期の融資計画が早くきまるかきまらぬかによつても違うと思ひます。去年は大体七月か八月ころに固まりました。それが六月に固まれば早く長期に出手さなければならぬ。九月になりますと少しスピードが落ちる。従いまして短期融資をいたすところの金額は、それによつて相当狂いが出てくるわけであります。ただし昨年の例を申し上げますと、短期融資をやりました最高のピークは百五十億円程度でござります。本年度は昨年度よりも融資の金

え禁止につきまして、種類別に分けまして、特にそういう養老的な色彩のものについては、差し押さえの禁止の幅を、その余のものに比較して特別の取扱いをしたらどうかというお話だろう、かのように解釈して拝聴いたしまして御説明申し上げたいと存じます。その点はなるほどござつともな点でござります

いて質疑をいたしました。この中で大臣の説明の中には、住宅金融公庫とか、あるいは重要産業に対して長期資金を融通するとか、余裕資金の効率的運用をはかるために短期公債を購入する、こういう点が書いてあるようですが、法律の中にある予算の議決または承認されたる法人、こういう面については大臣の説明の中には、具体的に説明がないようですが、しかしこの法律の改正の面からいえば、日本電信電話公社あるいは国際電信電話公社がある

らこの法律によると、その公社なりもしくは協会なりが債券もしくは公債を発行する場合だけに限られるのです。もしくは地方団体のごとくに短期券か。現金的な融資を受けられるのです。  
○白根政府委員 電信電話公社に例を引きますと、債券もできますし、また長期の貸付もできます。その上に短期の融資も資金運用部審議会の議決を経てやはりできることになつております。そこで、先般の審議会に諮りまして、短期融資もできることになつております。  
○橋本(登)委員 そうちますとこの法案はもちろん通ることになりましようが、その結果、昭和三十年度における

○橋本(登)委員 そうしますと日本甲有鉄道もしくは電信電話公社と放送協会、この四号ですか、これに対しては融資計画はない。短期融資もないのですか。この融資計画といふものは長期計画だらうと思うのですが、短期のことは考慮に入っていないのですか。

○白根政府委員 お手元に御配付をしたもののは短期の計画でなく、長期の計画でございまして、長期計画には先ほど御説明しましたよろしく入っておりませんが、短期の方はそのつどの需要に応じまして、これから計画を立てましてやればできる態勢になつております。

○橋本(登)委員 短期融資の繪ワク、手持ちワクといいますか、それはどのくらい毎年あるのでしょうか。

○白根政府委員 短期融資のワクとしましては、御承知のように私どもたしましては、契約者貸付の五十数億といふもののが別にあるわけでござります。

の上昇幅度は、その助成額がふえております。従いまして融資の金額といたしましては、自治庁で大きい財源として見られる地方公共団体に対する長期貸付の決定がいつきまるかによつて違ひますが、大体見当といつてしましては百五十億を相当はねまして、百八十億程度ぐらいは本年度はできるのじやないか。しかし一面短期融資につきましては、市町村に対する短期融資も相当の要望がござりますが、一面再建整備その他の関係がある程度解決する以上につきましては、市町村に対する短期融資はある程度縮めなければならぬもののが出てくると思ひます。従つて短期融資で市町村に対する賃貸の短期融資以外にどの程度の余力があるかという問題、地方公共団体に対する再建整備の関係がどうなるかと

正十五年でござりますが、その際に大体差し押さえ禁止の限度は、最高制限額の一割程度と云ふことができました。その後昭和十八年、昭和二十二年、昭和二十三年、昭和二十四年の改正の際も、大体債権者に対する関係等をも考へまして、最高制限額の一割

のですか。  
○白根政府委員 御説明申し上げます。予算について国会の議決を経なければならない法人いたしまして、現在対象になるもの申し上げますと、日本開発銀行、日本輸出入銀行、住宅金融公庫、国民金融公庫、中小金融公庫、農林金融公庫、この政府機関の公

案はもちろん通ることになりますが、その結果、昭和三十年度における融資計画といふものはお考えになつておられますか。

○白根政府委員 昭和三十年度の融資計画を御説明申し上げます。このワクタを広げた部分をまず御説明申し上げますと、五号に相当する「前号に規定す

○橋本(堂)委員 短期融資の総ワク、手持ちワクといいますか、それはどのくらい毎年あるのでしょうか。

○白根政府委員 短期融資のワクとしましては、御承知のように私どもは、短期の方はそのつどの需要に応じまして、これから計画を立てましてやればできる態勢になつております。

一面再建築備その他の関係がある程度解決する以上につきましては、市町村に対する短期融資はある程度縮めなければならないものが出てくると思います。従つて短期融資で市町村に対する貸付の短期融資以外にどの程度の余力が出るかという問題、地方公共団体に対する再建築備の関係がどうなるかと

いう問題があります。ある程度このワクを広げた対象に対し短期融資の余力は出る、こう考へております。はつきりした金額はやはり大株主である市町村の長期が早くきまるかきまらぬかということにかかると思います。

○橋本(登)委員 今度三十億ないし二十億とか、いろいろ融資計画ができるますが、これは郵政省関係のいわゆるワクの中でやるのですか。大蔵省との協議事項になつていていますか。

○白根政府委員 建前といたしましては郵政省関係でござりますので、郵政大臣が独自で認められることになつております。また一面相手の大蔵省の資金は、これまた大蔵大臣の独自の見解で認められることに相なつております。しかし資金相互の関係は、御承知のように出投資計画という問題もござります。相互に話し合をしていくことに相なつております。建前としては郵政大臣独自の権限でやれるのでございますが、向うもそうでございますが、一本の融資計画にからんでの面からいたしますと、双方で相談し合うということになつております。

○橋本(登)委員 大臣にお聞きしたいのですが、この法律が通過する前に、予算としては住宅金融公團あるいは日本住宅公團等に郵政省関係の資金の融資計画ができているわけですが、この郵政大臣の専務事項——もちろん計画としては総合的なものでありますからして、大蔵大臣の資金計画といいますか、そういうものに大きなつながりを持つておることは、これはもうやむを得ないのですが、権限としては郵政大臣の権限で、この法律案が通ればこういう工合に融資ができるのでありますから、

この前この通信委員会、前の電通委員会においても、御承知のように合併町村の交換局整備の資金、こういう問題に対し幾つかでもこの融資計画の中に入れられてもよくはないかという工合にわれわれ考えるのですが、非常に骨折つて下さって、なおかつそういうことを申し上げるのはどうかと思いますけれども、今度の予算で見ると七十五億になつています。七十億は大体金融関係のある程度の了解を求めるようですが、あの五億円だけは、ただ五億円だけを頭から乗せたといふ程度であつて、その資金的な話し合いは十分についていないようになれば、聞いておる。はなはだ安心のできない五億円であろうと思うのです。そこでこの短期融資の面で、将来いわゆる七十五億円という公募公債を日本電信電話公社は発行できるのですが、それがなかなか消化が困難であった場合に、この中でもつていいよ、年末あるいは最後になつて、どうしても十億とか十五億が一般金融でもつて公募ができるとい、こういうときには、短期資金の融資の道が開かれたのですから、この中から短期融資をして、そうして昭和三十一年度の予算にはこの預金部資金のワクを取る、こういう考え方は出てくるものか出て来ないものか、お伺いいたします。

ございます。おそらく電信電話公社といたしましても、まず予算の獲得が主ではないか。そこでワクがきまれば、外部資金が必要であれば資金運用部なりの方なり、どちらでもいいわけですがございまして、その際におきまして私の方として、資金をその方に割り振ることができないというわけではないのです。ただ問題は、私の方の建設として問題になるのは、地方公共団体に対する貸付にやはり重点を置かなければならぬ。そこで二十九年度におきましては四百六十億長期でやつてあるのを、本年度は四百二十八億というふうに落しております。そういう面からいたしまして資金的に割り振りがちょっと困難な面はござりますけれども、さればといって本年度でも予算の方で、主計局で歳出の方、裏づけになれる償還その他の予算的な裏づけがあれば、これは市町村に対する貸付原資を前年度より低くした事情があつて、そらくさんは出せないかもしれませんけれども、全然考えられることではなかつたと思うのであります。それが現在の長期の問題でございますが、お話をあらためた資金の何では、年度内で電電公社の方で、場合によつてはつなぎ資金は要るのぢやなかろうか、そのときに郵政省として簡易保険の資金を流す可能性があるかないかという問題だらうと思います。その点につきましては、ほかの資金の状況等も勘案しなければならないと存じますが、ワクといたしましては、今度法律でワクをこしらえた部分につきましても、短期融資ができる建前になつております。そのときにおける状況によりまして、余力があればそれはお貸しす

○橋本(登)委員 今のお説明でありますと、資金に余裕があれば、この法律が認められればもちろん日本電信電話公社も日本放送協会も、短期融資が可能になるということになりますから、資金の余裕の問題でこの問題は解決ができます。こういうお話をありますのが当然それはこの法律ができた以上はそういうふうになると思うのです。問題は今申したように政府が公債発行高を七十五億円と認めて、なかなか一般市民の金融状況から見て七十五億円が消化できないかも知れぬ。これは一種の予算の裏づけがあるわけなんですが、電電公社としては七十五億円の公債發行をして、これだけの償還期間を立てて公債を発行するわけですから、それでいいといふような比較的、計画的なものに対しても相当優先的に、この不足分に対しては短期融資の面で補つて、そうして次年度に——もちろんこれは預金部で見てもらえなければいけないが、見てもらえない場合においても、公債等の条件がよくなればそういうことも発行できるということになるわけがありますから、そういうことでも可能になつてくると思うのです。法律的にはもちろんできることになつたのですが、郵政大臣なり郵政当局、簡易保険積立金を扱つてゐる当局の心構え、やつてやろうとするのか、それとも今までの交渉の経過から考えてみて、この際はやつてやらなければならぬ、であるからもしそういうふうな事情がきまつた場合においては、優先的に実際上の問題としてこれを考えてやろう、こういふいすれかの心境の上に立つてゐるか、考え方の問題ですが、

○白根政府委員 非常にデリケートのお話でございまして、優先的というのはいろいろの問題を起すのでございまして、大きな面で見ますと、私の方の簡易保険の資金は、加入者の信託財産である。従つて加入者の利益に還元しなければならないという意味で、資金運用部で統合しておるのをこちらに持つてきただけでございます。そのうちで地方還元と申しますか、加入者の利益に還元するウエートがどこが一番大きいかということになると、国会の御審議によりまして地方公共団体に対する貸付の面で、ほんとうの意味における短期融資の所要量が、これはただぶつかせて不健てるわけであります。従いまして地方公共団体に対する貸付の面で、ほんとうの意味における短期融資の所要量が、どの程度あるかといふ問題ともからむのであります。従いまして端的に申し上げますと、市町村に対する短期融資よりも優先して電力公社に短期融資をいたします、こういうことはちよつと言えない建前にありますのでございます。そのようなものに対する、ワクを出たものに対する面との関係はどうかという問題であろうと存じます。これは優先的というのが、グループが二つも三つもあれば優先的となりましようが、一つに集中して優先的というとちょっとそこまではつきり言えないものでございます。この程度で一つごかんべんを願いたい。

For more information about the study, please contact Dr. Michael J. Hwang at (319) 356-4000 or email at [mhwang@uiowa.edu](mailto:mhwang@uiowa.edu).

井總裁にお聞きしたいのですが、昨年の予算も、しかも昭和三十年度のうちの当局が希望した四十億円といふ市町村合併に要する整備資金、預金部資金を借りたいというこの問題が本年度もだめになつて、公債五億円を増しただけになつてしまつた。そこで去年、今年だけの傾向から見れば、預金部資金を当然もらえるようなそういう必要資金にしてももらえない、貸付をしてこの預金部資金の割当を受けることが受けられない。こういうことになるべく、一つの傾向としては電電公社は法律はいかにともあれ、実際問題としてこの預金部資金の割当を受けることが将来ともむずかしいのではないか。今度のような市町村合併に伴う交換局の整備統合、これらは全く電電公社としては何ら利益の向上になるのではなくして、一般利用者の、あるいは地方公共関係の利益を擁護するためにやるような仕事であつて、計算的には実際上マイナスになる。そういうような施設資金に対しても預金部資金がもらえない。こういうことになれば、法律上にはあつても、預金部資金といふものは将来ともに活用できないのではないか。そういうことになれば、この電信電話公社法の中にある資金計画あるいは資金調達方法について考え方ですべき時期に入つてきていいはしないか。たとえばあの条項については発行条件に対しても一種の制限を加えられておる。大蔵大臣の認可によつて、一般の社債等に比べては悪い条件でなければ発行できない、そういうような特殊な条件が加えられておる。こういうことでは将来所要資金を一般から集めるということについても、非常に困難が出

一つの見通しとして、金利の安い預金部資金なりあるいは簡易保険積立金等を使うことは困難である。短期の場合は別として、長期資金に使うことは困難である。こういうことが一つの見通しとして考えられるならば、当然これは公社当局としても資金の調達方に関する考え方を一つ持たなくてはいかぬのじゃないか。法案は政府当局の法案でありますからして、政府においてもこれは考えなくてはならぬ性質のものではなかろうか。こう考えるのですが、それについて所管大臣である郵政大臣並びに梶井総裁から御意見を伺いたい。

○松田国務大臣 話のよろにそういうことはおのずから懸念されると思思います。しかし今度の内輪話を申し上げるよりで恐縮であります。昨年度の公募債の消化不良になつた点よりもがみまして、この点は特に大蔵大臣にも念を押して、そういうことのように格別の配慮をするということになつておりますことだけを申し上げておきます。

○梶井説明員 公社の発行いたしました社債につきましては、二十九年度において二十七億五千万円の不消化をいたしております。従つて三十年度において七十五億の社債募集のワクを持ちまして、それが全部消化しないといふことがありますと、計画にそこを来だすと思います。でありますから、ただいま郵政大臣がおつしやいました通り、大蔵大臣なり大蔵省当局に対しても、大蔵省あるいは大蔵大臣りますので、大蔵省あるいは大蔵大臣

としても、その点は達成なくおやりになることと確信します。

また預金部資金の問題につきましては、二十九年度、三十一年度の二年だけ預金部資金の割当を得られなかつた。しかし三十年度に対しましては町村合併の性格から申しまして、ぜひとも預金部資金でもらいたいということをお願いしたのであります。その趣旨については大蔵省としてもよく了解をしておられますけれども、預金部資金の増額にもおのずから限度がありますので、本年度はやむを得ず社債を五億増額することによって解決をされたのであります。しかしこの趣旨につきましては重々了解していただいておりますので、三十一年度以降におきましては、われわれ預金部資金をぜひとも割り当てていただきたいという考え方でありますし、また許す範囲において必ずそういうふうにするということを大蔵大臣も言っておられたのでありますから、われわれは預金部資金に対しては全然絶望であるというような考えは毛頭持つておらないのであります。

体であるからがまんしてくれ、こういふことですがまんさせられることから見ると、どうも将来ともに預金部資金は使えないといふことが常識的といふこと。傾向ではなからうかと思ふので、そうなればやはり自分の力で資金を調達する以外は道がないのですが、現在のよろに大蔵大臣の発行条件に従つて公債を発行する、こういふやう方ではなかなかむずかしいのじやなかろうか。そうすれば一般社債並みに、一般金融界で通用する程度の利子を支払うよな債券を発行するならば、これは信用程度からいつても、ある程度の所要資金はできるのじやないか。こういう意味からいっても、将来この問題については、郵政当局並びに電電公社当局は考へる必要がありはしないか、こういう点を申し上げたわけであります。一応今のこところは、将来とともに政府が預金部資金を回してくれるという原則の上に立つておられるようありますから、それ以上申し上げませんが、この点についても一つ御研究を願いたい。一応私はこれでもつて質疑を終ります。

○宮本説明員 この前の委員会で中村説明員からそういうお答えがあつたそうであります。しかしそれは何かの間違いでそういうお答えしたと思われるのであります。多分放送料の委託手数料の問題だと思いますが、その点につきましては組合の方から交渉が持たれておるということは確かでございます。

○森本委員 それは組合の方からといふ問題でなくて、私の質問に対し、そういう申し出はないということを現実に答弁なされておるわけである。だから、この速記録における答弁が間違いであるならば間違いであると、一つそういう回答をしていただきたい。これは単に組合にどうこうということでなしに、私の質問に対してそういう回答がなされ、正式に会議録に載つておるわけでありますから、その点の弁明をお願いいたしたい。

○宮本説明員 それではこの前の議事録をよく見まして、もしそういうふうに間違いでありますれば、これを訂正するようにないたしたい。そういうふうに手続したいと思います。

○森本委員 念のために申し上げておきますが、通信委員会の会議録の第三号、三月二十六日付の四ページ上段にあります。

次にお聞きしたいのですが、三十年度の郵政予算の中におきまして、無集配郵便局の宿直制度という問題についてどうお考えになつておるか、お聞きしたい。



関係はどうなるかという問題になる。たしまして、次の問題は長期債務の保険に火がります。長期の貯金にも火がついてきます。そういうふうな面からいたしまして、非常にお気の毒でありますことは重々わかつておるのでござりますが、年金事業の立て方からいたしまして、これは非常に相済まない、やむを得ない事情にあるのではない、か、かよう存するわけございます。しかし国庫納付金をやつております。恩給の面につきましては、なるほど一定の国庫納付金をやつております。恩給の積み立てる金額に対しましてほとんどその一部でございます。それは一般会計から補充いたしましてベース・アップができるわけでありますと、郵便年金事業が一つの企業であって、積立金をもつて年金支払いに充てるというのと制度の趣旨が違つておるので、いつもそれを比較いたしまして、郵便年金に対しての公衆の御不満がある、かよう存するわけでございます。御不満はもつともござりますが、もつともある通りに是正するというのが実際問題といたしまして、企業形態のとつてゐる立て方からいたしまして困難であるということを御了承いただきたい、かよう存するわけでござります。

とも、現在のこの企業形態、それから国家財政等からしてこれを補うというふうなことは全然できない。しかし将来にわたっては、今後終戦直後のようないわゆる郵便年金といふものがあのようならむずかしい格好になるということはないといふ確信のもとにこれを出しておる、こういうことでござります。

○白根政府委員 むろんそういうことのない前提で考へておるだけではございませんので、これはかりにあつたとしても、郵便年金の事業の合理化並びに拡充によりまして、郵便年金の事業に余力を相当拡充して、そういう不時に際しそれに対しましては剩余金の分配等によってカバーできるようにならたいと存じておるわけであります。

○森本委員 その剩余金の分配とかなんとか言いますけれども、もしそういうことが将来できるということであれば、現在でも終戦直後のあの変動に対応する考え方ができるのであって、率直にお聞きいたしましたが、郵便年金といふものは現在の段階においてはあまり効果がない。しかし昔からずっとこれを見て続けてきているので、今さらこれをおやめるということは財政的にもつじつまが合わない。そこで仕方がないから最小限度将来このつじつまを合わすためにやって行く、こういうお考えではあります。従いまして率直に言いましてそうではございません。

○森本委員 それで私は私的で申しますが、現在までの郵便局の窓口に来て、いつ、昨年度において従業員が頭を下げて回って行かなければならぬ件数が何件あつて、向うから入りたいと申して詳細にあとで資料を御提出願いたい。  
○白根政府委員 それは率直に申し上げましてできません。ほんとうにそういうふうに積極的に来たのか、それともこちがあ押しつけてきたのか、そういうのを一件々調べて申し上げるといふことは、こちらもちょっと無理でござります。  
○森本委員 私はそういう答弁はおかしいと想う。一応そういうふうな積極的に来るものがあるならば、その積極的に来るものをこういう答弁の際に張り合いで出すのであるならば、少くともそれが三〇%なら三〇%、五〇%なら五〇%という一つの科学的根拠があるのでそういうことを言うのであつて、それが千人に一人くらいの割合のとつびなものをして、それを一つの例として出すということは非常におかしいと思う。現在の段階において、郵便年金を窓口まで来てわざわざ加入させていただきたい、そういうふうに言つて来るのはごく少部分だと思ふ。けれどもあなたがそういうふうに言われるのでしたら、あなたの方はそれだけはいる。もしそれが思ひつきの答弁であるといふことならば、思ひつきの答弁であつてもけつこうであります。その点も一つ明瞭にしていただきたい。

○森本委員 私は常任委員会におけるところのそういう科学的な根拠がないと思います。従いまして科学的な内容を収集しての答弁ではございません。悪しかつたら取り消しをいたします。

それでこの郵便年金についてはもとの質問に返りますが、國民の諸君にとつてとにかくまだされたたゞう感じが非常に濃いということは、率直な事実であります。だからこの問題について今度二十四万円まで引き上げるといふことについても、そういう面について何らかの考慮を払うといふ考え方がなければ、今後この郵便年金の事業が発展をすることも、なかなか困難であるといふふうに考えるわけでありまして、そういう面でも率直なる具体策といふものを私は次回に質問をしたいと思いますので、それまでに十分に御検討を願いたいと思います。

それで時間がありませんので、次に別な角度から質問をしたいと思います。今回の簡易生命保険法の一部を改正する法律案の趣旨は、私はまことにけつこうだと思いますが、ただ先ほど橋本委員の言われておった、この年令十年に満たず死亡したときというのは、またいろいろ異議がありまづけれども、こういうつけっこうなことを行う際には必ずつきまとつのは、この反面に苦労しているところの従業員の待遇が引き下げるといふことが考えられるわけであります。が、今回のこの簡易生命保険法の一部を改正する法律と関連があるかどうかは存じませんけれども、

万円になつて、引き下げるといふこともうわざで聞きましたが、そういうことについては御承知でありますか。

○白根政府委員 ではただいま組合の方と官側と折衝中でござります。無理であれとすれば、無理なことは決してやらないつもりであります。組合の納得する線によつて解決したいと思う次第であります。

○森本委員 それでは私がお聞きしたいのは、こういうふうに簡易生命保険法というものを一応改正して、そうして国民大衆諸君の負担を軽くして、国民の福祉の進歩になるということは、簡易生命保険法の趣旨からいつてまとにけつこうでござりますが、こういうことをやられるについては、趣旨からして賛成でござりますけれども、これをやられる反面、いわゆるはみ出しついていたものを従業員に押しつけるようなことは、手当その他の面についてはないといふように確認をしてよろしくお聞かせ下さい。

○白根政府委員 倍額支払いの才未満の者を除外するという面については、御心配の点があるのは募集面にあるかとされぬと在じます。しかしそのようなもの、ことに簡易保険の保険料を下げるという面になりますと、募集しよい環境になるわけでありまして、募集しよい環境になるということを考えますと、従業員の方々の過重労働といふ面につきましては、現行の保険料でやると、保険料を引き下げて加入者の食いつきよいような保険料にするということは、関係従業員の方々の募集

こう考えておりますが、それだけで安易な気持でやるのではなくて、さらにその実績を見まして、お説のよろなとのないよう努力いたしたい、かように存するのでございます。

○森本委員 それでは、くどいようでござりますけれども、こういうようなけつこうな趣旨のことをやる場合においても、従業員の方の十分の納得がないなければ、現行の手当その他を下げようなどではないといふに解してよろしくございますか。

○白根政府委員 例の手当の問題にからんでおる次第でございますが、この点はただいませつかく平和裡に交渉でございまして、そのお含みは、今平和に交渉中であるということだけで御承りいただきたいと思います。

○森本委員 よろしくございます。

○松前委員長 御質疑はないようありますから、次に昭和三十年度の日本電信電話公社の予算に關しまして、梶井總裁より説明を求ることといたしました。日本電信電話公社總裁梶井剛君。

○梶井説明員 昭和三十年度の日本電信電話公社予算につきましては、先般郵政大臣より御説明がありましたので、それにつけて本日御説明を申し上げます。

まず損益勘定について申し上げますと、収入は千百七十五億円余であります。

と、前年度予算と比較いたしまして、前年度予算につきましては、先般前年度におきましてはデフレによる通信利用の減退、特急、至急通話等の減少によりまして約四十七億円程度の減少が見込まれますので、実質的には前

年より六十三億円余の増加となる次第であります。

収入の内訳について申し上げますと、電信收入八十七億円余、電話收入一千四十四億円余、受託工事收入十八億

円余、雜收入二十五億円余となつております。

電信收入は前年度予算に比べ、十億円余の減少となつておりますが、これはデフレ等の影響によりまして取扱い通数において約九%減少しております。

ほか、電報が速くなりましたので、至急報が普通報に移行いたしました結果、一通当たりの単金が約六%低くなつてきております。

電話收入は前年度予算に比べ、十八億円余の増加になつております。料金種別のおもなものについて見ますと、前年度増設しました加入電話等が本年

度は年度予算と比較して収入の増加いたしますものは、電話使用料において五十三億円余、度数料において十六億円余、公衆電話料において十三億円余等がありますが、他面前年度予算より収入の減少いたしますものは、特急通話の普通通話への移行等のため、市外通話において二十七億円余、電話専用料において十三億円余等があります。

全般的に申しまして、前年度上半期の終りごろより収入に対するデフレの影響は横ばい状態にあると考えられます。ですが、サービス改善に伴う減収傾向は

いたしますが、そのお含みは、今後増大することも考えられ、収入の

減少が予想されることがござります。

次に建設勘定であります。既定人余でありますと、給付総額は四百三十八億円余であります。

計画は、新規増員を含め十七万二千四百人余であります。

次に建設勘定であります。第三年度の電信電話拡充五力年計画の第三年度の工程を遂行することを基本として編成いたしましたが、外部資金の調達が所期のごとく参らない上に、損益勘定

りまして、その内訳を見ますと、事業支出は千八十一億円余で、前年度予算と比べ六十九億円余の増加となつてお

りまして、予備費は前年度と同額で十五億円であります。資本勘定への繰り入れは七十九億円で、前年度より五十

三億円の減少であります。前年度にござましては四十七億円程度の減収に伴いまして、やむを得ず資本勘定への繰り入れを四十一億円減らしましたので、実質的には前年度と比べ十二億円の減少となつております。

事業支出のうち、運用保守等に要する営業費は七百八十一億円余であります。前年度予算と比べ五十七億円余の増加であります。前年度予算における開議決議によるもの七十五億円、受益者引き受けによるもの六十六億円余、電話設備負担金四十五億円余となつております。

の利益が大幅に減少しておりますので、自己資金の確保をかるため加入電話の工程等を予定より増加いたしますとともに、町村合併に伴う電話サービスの改善につきまして配意をいたしました次第であります。

建設資金から御説明をいたしますと、借り入れ資本収入が百八十六億円

余で、その内訳は電信電話債券の公募によるもの七十五億円、受益者引き受けによるもの六十六億円余、電話設

備負担金四十五億円余となつております。自己資本収入は、減価償却引当金が二百四十億円余、損益勘定より受け入れが七十九億円で、合せて三百十九億円余であります。資本剩余金は十四億円余であります。以上を合計いたしますと、建設勘定の財源となるわざであります。

四億円余であります。以上を合計いたしますと五百二十億円となりますが、債務償還のため必要な六億円余を控除いたしまして、資本剩余金は十億円余であります。以下を合計いたしますと、建設勘定の財源となるわざであります。

四億円余であります。以上を合計いたしますと五百二十億円となりますが、債務償還のため必要な六億円余を控除いたしまして、資本剩余金は十億円余であります。以下を合計いたしますと、建設勘定の財源となるわざであります。

四億円余を計上いたしました。これは前年度予算と比べ三億円余の増加になります。

前年度予算は五百三十一億円余であります。実行上公募債において二十七億円余、損益勘定よりの受け入れは再評価をいたしました固定資産の価額により算出いたしました。二百四十四億円余を計上いたしました。これは前年度予算と比べ三億円余の増加になります。

なお、各勘定所属の職員予定数の合計は、新規増員を含め十七万二千四百人余であります。給付総額は四百三十八億円余であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

さて、建設の工程であります。サービス工程においては加入電話実績とほぼ同額の建設資金を確保しました次第であります。

基礎工におきましては、電話局建設では六大城市に四局、中都市に十三局、小都市に六局、計二十三局のサービス開始を計画しました。前年度の予算工事量も同数の二十三局であります。長距離ケーブルは四区間七十キロ余であります。前年度予算工事量三百八十三キロに比べ相当切り詰めました。が、短距離ケーブルは二十区間四百七キロ余を計画しました。前年度工事十五区間三百六十八キロより若干増加いたしました。

次に、町村合併に伴う電話サービスの改善であります。建設資金から御説明をいたしましたが、國の財政全般の見地から公募社債が五億円認められましたのみでありますので、残念ながら

建設勘定の財源にも沿不得ぬ結果となりました。大都市、中都市の電話局の建設に伴いまして、加入区域の統合を行う区域合併は前年度と同程度実施いたしましたが、このほか、五億円の財源をもつて区域合併五十二局及び市外回線新增設四百四十回線、三千八百キロの工程を計画し、合併町村の電話設置の整備をはかつていただきたいと考えております。

さて、本年度の電話建設計画を進めますと、サービスの水準は前年度に比べ全般的に改善される予定であります。まして、電話においては速度、誤謬率ともに現状維持の程度かと考えます。ですが、電話においては、六大城市内電話完了率が前年度予定平均五七%が六六%に向上了。市外電話の待合せ時分は前年度予定平均に比べ長距離、中距離においてそれぞれ二十分を短縮して一時間四十分程度に、短距離において五分を短縮して四十分程度に改善される見込みであります。

終りに、技術関係について申しますと、本年度には極超短波等の実施を促進いたしますとともに、クロスバー、同軸ケーブル方式、加入電信等の新技術の実用化をはかりたいと思ひます。が、その他、市外自動中継交換方式、短距離搬送方式等の研究をも推進いたしまして、一日も早く世界的水準に到達するよう努めたいと考えます。

以上をもちまして、私の説明を終りたいと存じます。

○松前委員長 御質疑はありますか。——次会は公報をもつてお知らせいたします。

本日はこの程度で散会いたします。  
午後三時四十三分散会